



## São Paulo, Faro En Contra del Racismo Estructural:

*I Expo Internacional Día de la Conciencia Negra y Declaración de São Paulo En Contra del Racismo Estructural*

**Fecha:** 09/11 **Hora:** 11h AM (BRT) **Local:** <https://us02web.zoom.us/j/81782987719>

### I. Desigualdades raciales - Hitos demográficos

Comprender las desigualdades y las formas en las que el racismo estructural impacta la vida de la población negra en el territorio es el primer paso hacia la elaboración y construcción de una política pública eficiente en la lucha contra las desigualdades raciales. En São Paulo, una ciudad con más de 12 millones de habitantes, el racismo tiene consecuencias graves y directas en el bienestar social, económico, físico, mental y educativo de toda una población. Dentro de este ámbito, se llevan a cabo varias investigaciones científicas para construcción de datos reales como una forma de resaltar estas desigualdades y garantizar una lucha efectiva contra estas estructuras desiguales.

La Red Nossa São Paulo, una organización de la sociedad civil basada en la lucha contra las desigualdades, la promoción de los derechos humanos, la participación y el control social, realizó en 2020 la [investigación "Vivir en São Paulo: Relaciones raciales" que aporta](#) datos sobre la percepción de la población de São Paulo en relación con el racismo y la discriminación contra la población negra. En la consulta, se encontró que el 85% de las personas entrevistadas están de acuerdo en que el racismo perjudica el desarrollo de la ciudad. Cuando se les pregunta sobre cómo combatir este prejuicio, los entrevistados contestaron que informarse y educarse más sobre el tema es fundamental, con un 47% de las menciones. En una de las ediciones del ["Mapa de la Desigualdad – Covid-19"](#), quedó claro cómo la pandemia puso de relieve problemas urgentes. Hubo una diferencia entre la mortalidad de la población negra y la población blanca, como por ejemplo en el distrito de Itaim Bibi, que, a pesar de ser una región con un índice de vulnerabilidad socioeconómica más bajo, el 47,6% de la población negra y parda murió por COVID-19, mientras que la mortalidad en la población blanca fue del 28,1%. En el distrito de Cambuci, la población negra registró una mortalidad 1,6 veces mayor que la población blanca entre enero y julio de 2021.

Del mismo modo, según el Informe [Banco Mundial de 2018](#), los afrodescendientes, que representan una cuarta parte de la población de América Latina, tienen 2,5 más probabilidades de vivir en la

pobreza crónica que los blancos. Según el mismo documento, en países como Brasil, Colombia, Ecuador, Panamá, Perú y Uruguay, los afrodescendientes representan la mitad de la población en extrema pobreza. Además, tienen menos años de educación completa, están desempleados con más frecuencia y tienen una baja representación en puestos decisorios públicos y privados.

## II. Definición del proyecto

São Paulo es una de las ciudades más grandes de América Latina y la ciudad brasileña con el mayor número absoluto de población negra en Brasil. Frente a las persistentes desigualdades raciales, la Alcaldía de São Paulo, a través de la Secretaría Municipal de Relaciones Internacionales, creó el proyecto **São Paulo, Faro En Contra del Racismo Estructural**, que tiene como objetivo promover la igualdad racial a través de políticas públicas pioneras y fomentar el intercambio de experiencias y buenas prácticas, a través del diálogo estratégico con activistas, autoridades a nivel nacional, regional e internacional.

Marcar la importancia del tema, así como de esta agenda política a nivel municipal, se vuelve aún más sustancial en el contexto actual de negación de esta agenda a nivel federal. Además, el proyecto forma parte de los esfuerzos internacionales para combatir el racismo y promover el desarrollo económico inclusivo. Entre ellos, hay que destacar el **Decenio Internacional de Afrodescendientes (2015-2024)**, proclamado por la ONU y que tiene como pilares el reconocimiento, la justicia y el desarrollo.

También cabe mencionar el Proyecto de Cooperación Sur-Sur "Reducción de las desigualdades centradas en la perspectiva del territorio, el género y la raza/etnia", una asociación establecida por una convocatoria de la red Mercocidades entre la Alcaldía de São Paulo y las ciudades de Niterói, Buenos Aires y La Paz. El proyecto aborda el intercambio de experiencias sobre desagregación de indicadores y datos para el seguimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), enfocado en tres perspectivas (territorio, género y raza/etnia), para construir políticas públicas que aborden las necesidades reales de sus municipios para desarrollar políticas más eficientes y efectivas para combatir las desigualdades. El proyecto tiene como uno de sus objetivos la sensibilización y capacitación de los funcionarios públicos responsables de la producción de datos, sobre la importancia de una visión transversal e intersectorial del tema, además de destacar cómo la creación de indicadores

desagregados apuntan y traducen las dimensiones reales de los problemas socioeconómicos de las ciudades y deben ser un subsidio para la planificación y formulación de políticas.

### III. Objetivos

El Proyecto São Paulo, **Faro En Contra del Racismo Estructural** actuará principalmente en la educación, con miras a combatir el racismo estructural de nuestra sociedad y centrándose en la formación de las generaciones futuras. El proyecto tiene por objeto:

- (i) analizar el racismo y sus manifestaciones en la educación;
- (ii) elaborar una metodología innovadora para la aplicación de la ley 10.639/03;
- (iii) capacitar educadores entre los años 2022-2024 para la aplicación de la ley, especialmente los maestros que trabajan en la primera infancia, y analizar sus impactos;
- (iv) sistematizar y difundir la metodología;
- (v) Educar, sensibilizar e involucrar a toda la sociedad en la lucha contra el racismo.

Para analizar el racismo en el entorno escolar, realizaremos una investigación con diversos métodos: con aplicación de pruebas, análisis de indicadores socioeconómicos y rendimiento escolar, análisis del entorno escolar, materiales didácticos y autoevaluación por parte de los docentes.

Para difundir una narrativa histórica en la que la población negra sea protagonista y se centre en sus estrategias y luchas por la emancipación y la equidad, para fomentar el conocimiento y el debate por parte de diferentes sectores de la población, y para promover el empoderamiento económico de la población negra, a través de la conexión entre empresas, consumidores e inversores, **celebraremos la I Expo Día Internacional de la Conciencia Negra.**

En un viaje en el tiempo, con elementos a una vez lúdicos y educativos, volveremos a contar la historia de la humanidad, la ciencia y las innovaciones tecnológicas. El evento busca promover un rescate de la historia brasileña y, con este fin, destaca el papel protagónico de la población negra, destaca las diversas luchas por la emancipación y busca sensibilizar a la población en general sobre los impactos y la permanencia del patrimonio esclavista en nuestra sociedad. Además, pretende dar un cambio de narrativa en relación a los países africanos y a la presencia en la diáspora, presentando sus dimensiones tecnológicas, conectadas, modernas e innovadoras, frente a las imágenes



comúnmente asociadas a la precariedad, lo tradicional y la escasez. Es este puente, entre el pasado recontado y un futuro, marcado por las innovaciones, lo que la exposición busca construir.

En vista de esta agenda, el proyecto **São Paulo, Faro En Contra del Racismo Estructural** busca promover encuentros, abrir caminos y apuntar a futuros en los que la equidad racial sea una realidad.

#### **IV. Declaración de São Paulo En Contra del Racismo Estructural**

Creemos que la cooperación internacional es de gran importancia para el establecimiento y la difusión de políticas, porque, a través del intercambio de experiencias y buenas prácticas, es posible enfrentar desafíos globales, como la lucha contra el racismo y la promoción de la igualdad racial, de manera local.

En este sentido, en los hitos del Decenio Internacional de Afrodescendientes (2015-2024) de la ONU y los veinte años de la Conferencia de Durban, hacemos un llamamiento a las ciudades miembros de la red Mercociudades para que participen en este movimiento.

A través de esta iniciativa, bajo los auspicios de la **política pública São Paulo, Faro En Contra del Racismo Estructural** y la **I Expo Internacional Día de la Conciencia Negra en Brasil**, la Ciudad de São Paulo busca hacer un llamado a otros gobiernos locales, redes de ciudades y organizaciones internacionales para implementar **políticas públicas** para combatir el racismo estructural. Para hacer este compromiso, invitamos a las ciudades latinoamericanas a participar en la construcción y adhesión a la **Declaración de São Paulo En Contra del Racismo Estructural**, que se lanzará durante el evento "Expo" el 19 de noviembre de 2021.

#### **V. La Reunión**

Por lo tanto, nos gustaría invitarlos a participar en la reunión de la **Presentación de la Política de São Paulo, Faro En Contra del Racismo Estructural y la Declaración de São Paulo En Contra del Racismo Estructural**, con la presencia del Subsecretario de Relaciones Internacionales de São Paulo, Embajador Fernando Mello Barreto, que se realizará a través de la Plataforma Zoom el 09 de noviembre de 11h am a 12h am (BRT).